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小饭桌开进居民区 不扰民才能便民利己
“我们楼下

近期开了一个
小饭桌，每天噪
音非常大，影响
到了正常的休
息和生活。我
们想了解,小饭
桌开进居民区,
是否需要邻居
的同意,如果周
围邻居不同意,

小饭桌还能开吗?”家住新城区冶金小区的居
民何女士向呼和浩特晚报记者打来电话咨询。

那么，在居民楼里开小饭桌是否需要业主
同意？内蒙古秀禾律师事务所李律师表示，根
据《物权法》第 70条规定：业主对建筑物内的
住宅、经营性用房等专有部分享有所有权，对
专有部分以外的共有部分享有共有和共同管
理的权利；第 77条规定：业主不得违反法律、
法规以及管理条约，将住宅改变为经营性用
房。业主将住宅改变为经营性用房的，除遵守
法律、法规以及管理条约外，应当经过利益相
关者同意。最高法出台的司法解释称，所谓

“利益相关者”指的就是楼内邻居；国家工商总
局针对“住宅商用”曾下发通知，住宅改变为经

营性用房，经营者到工商局注册登记时，必须
提交住宅商用所在地的证明，也就是“住宅商
用”必须征得居民委员会、业主委员会或有利
害关系业主出具的同意证明。

李律师表示，如果小饭桌的经营影响到了
业主的生活，可以先与小饭桌经营者协商，协
商不成，再找司法所进行调解，说服出租住宅
业主让小饭桌停业或者采取其他方式补偿业
主的损失。若调解未果，业主可以以“侵犯相
邻权”为由向法院提起诉讼。最高人民法院公
布的两部司法解释将“有利害关系业主的范围
原则上确定为在本栋建筑物之内”，明确规定
了利害关系人的最小范围，即整栋楼的业主。

居民楼里的“小饭桌”“托管班”“托管中
心”是在各中小学周围出现的新的“家庭作坊
式”餐饮经营方式，小饭桌确实解决了许多父
母因为工作不能兼顾孩子吃饭的难题。但小
饭桌经营不规范、监管不到位等问题也应该引
起重视。

一方面居民正常生活环境与秩序需要维
护，一方面中小学学生确实有午间托管的需
求。所以小饭桌作为现代社会需求的产物，更
需要社会共同维护和管理。而作为小区内小
饭桌的经营者,应规范经营,有序管理好学生，
这样才能赢得居民的认可。

近日，有市民咨询，老
人住院医疗费实际报销的
比例没达到政策规定的报
销比例，医保的实际报销
比例到底是怎么算出来
的？为此，呼和浩特市医
保局工作人员就相关问题
进行了解答。

据呼和浩特市医保局
工作人员介绍，首先，有一
个非常重要的概念需要参

保人搞清楚，医疗总费用实际上可以分成两
大部分：可报费用（医保政策内费用）和不可
报费用（医保政策范围外费用）。可报费用
为使用医保三大目录内的医疗服务项目、药
品、耗材产生的费用；不可报费用则为使用
医保三大目录外的医疗服务项目、药品、耗
材产生的费用。

而我们通常所指的政策规定的报销比
例，是指在可报费用中发生的，在可报费用
中，通常又包括不可报部分和可报部分。不
可报部分通常包括起付线和医保三大目录
内的个人自付部分等。医保三大目录内的
医疗服务项目、药品、耗材分为甲乙丙三类，
丙类个人自付比例为 100%，乙类个人自付
比例以文件具体要求为准（如某乙类项目
1000元，个人自付10%，则100元属于乙类先
自付），剩下的就是可报部分。

需要特别提醒大家的是，起付线、封顶
线、医保目录等外，还有一个因素同样影响
医疗保障费用报销多少——是否使用药品
集中带量采购中选药品。国家组织开展药
品集中带量采购，药品一旦中选，价格将大
幅下降，有效地减轻了参保人的负担，而非
中选药品价格远远高于中选药品。

患者最终需要支付的费用与许多因素
都息息相关，医保政策报销比例只是其中起
作用的一环，起付线、封顶线、医保目录、是
否使用药品集中带量采购中选药品等都对
最终支付费用的多少影响很大。因此，不能
单纯把医保政策报销比例和实际报销比例
混为一谈。参保人就医时，一定要与医生加
强沟通，尽量使用医保目录内药品、诊疗项
目、医用耗材及集采中选药品，这样既能保
证疗效，而且自付费用还少。

大风有备而来，山上、
山下、城里、城外，满地金
黄。放学的孩子们嚷嚷着

“好多树叶”，抓起一把要
么天女散花一般撒落，要
么挑挑拣拣，找那根韧劲
最好的准备“拔老根”。

是的，好多树叶，大的
小的，五角形、椭圆形、桃心
形、扇子形的，黄的、绿的、
红的、紫的，叫得上名的叫

不上名的，不禁令人感慨，曾经我们的城市只有
杨树叶、柳树叶、榆树叶常见，如今我们的城市
有几十种树叶，整个秋天不论是山上还是山下，

处处都是五颜六色。不仅如诗如画，还成功美
上央视，为大美中国内蒙古篇添上浓浓一笔。

这么多的树叶，源于那么多的树，更源于
呼和浩特厚植生态底色，深耕幸福城市。

采访中有市民说，在大黑河畔看着日
落，吹着晚风，一边欣赏美丽风景，一边享
受休闲时光，这样的体验很不错。也有市
民说，过去山上光秃秃，谁也不愿意上山，
现在山上风景美如画，我们住在山脚下也
沾光了……城市美不美，宜居与否，老百姓
的感受最直接，也最有发言权。

好的生态环境不仅是呼和浩特老百姓幸
福生活的基础，也是呼和浩特自觉承担使命
筑牢北方重要生态安全屏障的体现。

眼下，呼和浩特正积极谋划稳步推进“三
北”六期工程及黄河“几字弯”攻坚战。成立

“市推进‘三北’等重点生态工程建设领导小
组”，组建工作推进专班，建立指挥室，实行“挂
图作战”；制定《呼和浩特市深入实施“三北”工
程坚决打好黄河“几字弯”攻坚战实施方案》，
共规划3大行动、26项任务、84项具体举措，涵
盖森林、草原、湿地、荒漠、河湖、山脉、农田等
多个方面；印发《深入实施“三北”工程坚决打
好黄河“几字弯”攻坚战三年行动方案》，计划
用3年时间（2024—2026年）完成“三北”六期及
黄河“几字弯”攻坚战10年建设任务。

蓝图绘就，盛景将徐徐展开。不妨期待
一下，未来青城的秋天一定比2023年还要美。

一座将军府，半部青城史。将军衙署博物院，作
为地域文化的重要代表之一，记载着敕勒川
这片土地近300年的历史脉络，埋藏
着呼和浩特凝固的情感记忆，
而夕阳下的将军衙署博物院，
别有一番韵味。


